

DEBATE

Introducción: Intuición

Eduardo Laverde Rubio¹³

El psicoanalista C.G. Jung, en su obra *Tipos psicológicos* (1921), anota que el aprendizaje puede producirse mediante mecanismos psicológicos, más allá del pensamiento racional.

S. Freud (1933), en su lectura 35 sobre la visión del mundo, (*Weltanschauung*), anota:

No existen fuentes de conocimiento aparte de las intelectuales procedentes de un cuidadoso escrutinio de las observaciones, y no se deriva en ningún caso de revelaciones, intuiciones o adivinación. (Óp. Cit., p. 194).

Más adelante, anota que la filosofía ha sobrevalorado el valor de la intuición.

Comentario

En estas frases, Freud se expresa como un filósofo empirista, atendido únicamente a su exploración sensorial, pero debe tenerse en cuenta que se trata de un intento, necesario por esa época, para diferenciar el psicoanálisis de enfoques que lo ubicaban en lo místico, esotérico e irracional. Por otra parte, la clínica y la teoría derivada de ella, en relación

¹³ Médico Psiquiatra. PhD Universidad nacional de Colombia. Psicoanalista. Miembro Titular de la Asociación Psicoanalítica Colombiana y la Sociedad Colombiana de Psicoanálisis, didacta del ICP e IDEAL.

a la transferencia y contra-transferencia, no se encontraban desarrolladas. Por esa época, estaban apenas enunciadas.

W.R. Bion (1974), define la intuición como una función psicológica individual, la liga con la observación clínica y anota que se aumenta mediante el psicoanálisis.

En p. 53 (Óp. cit), cuando se le pregunta la relación entre intuición psicoanalítica y el concepto *a priori* de Kant, anota que es un difícil problema establecer la originalidad de la paternidad, o maternidad de una idea. Admite, que sus conocimientos al respecto le fueron transmitidos por la experiencia analítica, antes y después de sus lecturas sobre Kant. Cuando se le pregunta en el curso del seminario citado (p. 78), cómo se puede desarrollar la intuición, contesta "*ad latera*", diferenciando lo que se es, de lo que será; un niño será un adulto, un candidato en formación podrá ser un analista, insiste en esta enorme diferencia, no bien comprendida.

En la obra antes citada (p. 79), se le pregunta la influencia de la formación artística y poética de un analista y si esto puede contribuir al desarrollo de la intuición. Contesta dando por cierta esta relación y explicando que, seguramente, es por carencia de tiempo, que este aspecto no está contemplado en la formación psicoanalítica actual.

Nuestro autor, en la misma obra, anota que el análisis mejora la capacidad intuitiva y más adelante (p. 116), indica que hay que prestar atención al silencio en el trabajo analítico, a la interferencia, a lo que se interpone entre el paciente y el analista. La interpretación debe estar basada en lo negativo, lo que no se manifiesta y esto debe ser captado por la intuición, la cual no es divisible (parcial), tan solo, se tiene o no se tiene.

En su obra *Transformaciones* (1975), Bion define la intuición, como un pensamiento de tipo instintivo, que le permite al analista discernir la naturaleza de la comunicación que recibe del paciente. Remite esta función del analista, a la relación original que haya tenido con el pecho materno. Adicionalmente, este autor recomienda al analista funcionar con todos los

elementos provistos por el paciente: desde su realidad externa, hasta su pensamiento primitivo.

La intuición, la apertura, la tolerancia, el despertar pensamientos oníricos, facilitan el análisis de pacientes con traumas tempranos, ocurridos antes de desarrollar su capacidad para verbalizar. En resumen, la capacidad de intuir, facilita la exploración de lo desconocido, es decir, lo inconsciente.

¿Cuáles son los obstáculos de esta exploración? Dice Bion: la memoria, el deseo el conocimiento, que obstaculizan la aparición de nuevos elementos y la consideración de que el conocimiento reemplaza a O, en vez de acercarse a O. (dominio del inconsciente, donde reside la última realidad y la absoluta verdad).

Paradoja de Bion: la expulsión de partes del Yo, de lo que verdaderamente se odia, se constituye en la mayor afectación de la percepción y la auto-percepción, pero estos mismos hechos, más adelante, pueden proveer el fundamento de la intuición (Bion, 1967).

Referencias

- Bion WR (1967). *Second Thoughts*. Londres: Heinemann.
- Bion WR (1974). *Seminarios de psicoanálisis*. Buenos Aires: Paidós, 1978.
- Bion WR (1975). *Transformations*. London: Karnac Books.
- Freud S (1933). *New introductory lectures on psychoanalysis*. SE **22**. Lectura 35
- Jung CG (1921). *Tipos psicológicos*. Buenos Aires: Ed. Suramericana, 1985.
- Winnicott DW (1956). Preocupación maternal primaria. En: *Escritos de pediatría y psicoanálisis*. Barcelona: Laia.

Fecha de recepción: 23 de mayo, 2020

Contacto:

Eduardo Laverde Rubio

eduardolaverde1935@outlook.com